

RED DE BIBLIOTECAS DE CAJA DE MADRID

Servicios a la enseñanza

Las bibliotecas de la Caja de Madrid nacieron en 1977 encardinadas dentro de su Obra Social con el fin de paliar el déficit de bibliotecas existentes en ese momento y contribuir a la elevación del nivel cultural por medio de la lectura. Ese año fueron cuatro las inauguradas y, con posterioridad, de manera paulatina, se han abierto otras hasta configurar la red de cuarenta bibliotecas ahora existentes. Todas ellas son de tipo popular (con sus correspondientes secciones infantiles) salvo la *Antón Ramírez* (Guzmán el Bueno, 66) que está al servicio de los universitarios y en la que hay que acreditar tal condición para su acceso. También hay otras nueve que disponen de secciones universitarias. Todas las bibliotecas se localizan en la Comunidad de Madrid excepto tres ubicadas en Castilla-La Mancha (Daimiel, Manzanares y Tomelloso) y una en Ceuta. Actualmente hay alrededor de 116.000 socios de los que dos terceras partes corresponden a un público con edades hasta 14 años. Los puestos de lectura de la red se acercan a los 3.500. Un total de 90 empleados (incluyendo el personal subalterno y administrativo)

Sala de lectura de la biblioteca de Collado-Villalba



atienden las bibliotecas. En 1994 se sobrepasaron las 800.000 asistencias de usuarios a las bibliotecas de la red, utilizando más de 900.000 libros (incluyendo los 306.000 préstamos habidos).

Los horarios de apertura, mayoritariamente, son de tarde.

Señalar, finalmente, que en el momento actual todas las bibliotecas de la red están automatizadas, lo que ha facilitado al usuario el acceso al conjunto del fondo documental existente en todas las bibliotecas de la red. Fondo documental compuesto por unos 415.000 libros que, en buena parte, se configura por las peticiones de los usuarios.

Biblioteca Marqués de Pontejos

En diciembre de 1991 se inauguró la Biblioteca Marqués de Pontejos dedicada exclusivamente a temas madrileños. El nombre de la biblioteca es un homenaje a Joaquín Vizcaino, marqués de Pontejos, corregidor de Madrid y fundador, en 1838, de la entidad financiera.

La biblioteca dispone de un fondo bibliográfico de 4.300 volúmenes que cubren todas las áreas del conocimiento e incluyen libros a partir del siglo XVII.

Situada en el denominado edificio de Las Alhajas, en la plaza de San Martín, cuenta con 20 puestos de lectura destinados, especialmente, al personal investigador de temas madrileños.

Servicios a centros educativos

La red de bibliotecas de Caja de Madrid organiza una serie de actividades con el fin de contribuir a crear una imagen de la biblioteca como centro de cul-

tura y, en última instancia, atraer al lector. Todas se desarrollan en los propios locales de las bibliotecas y en 1994 hubo unos 250 actos. Muchas de estas actividades van dirigidas específicamente a los centros de enseñanza.

Préstamo Colectivo

Pueden utilizar el servicio todos aquellos centros de enseñanza, públicos y privados, que sean titulares de cuenta en la Caja de Madrid. El centro podrá pedir prestado hasta un máximo de cien volúmenes por un plazo de tres meses, renovables por otros tres.

Videoteca Central

Con el objetivo de contribuir a la formación en su más amplio sentido, la videoteca facilita material en préstamo a los centros de enseñanza. El periodo de préstamo es de una semana y el fondo videográfico con el que se cuenta, en su mayoría de tipo didáctico, es de más de mil unidades.

Técnicas de estudio

Se organizan, con una periodicidad trimestral, cursos gratuitos de técnicas de estudio para el alumnado de EGB, BUP, COU y universidad (por separado) con una duración total de unas cuatro horas en dos sesiones. Los cursos son impartidos por profesorado especializado.

Si en el inicio de esta experiencia la convocatoria se realizaba más en función de los jóvenes que acudían a la biblioteca, actualmente se efectúa más utilizando el canal de los centros educativos del entorno. En este sentido son los propios centros y asociaciones de padres los que, en ocasiones, solicitan la organización de estos cursos teórico-prácticos a las bibliotecas.

De los 250 actos organizados por la red de bibliotecas, una quinta

parte corresponderían a estos cursos de técnicas de estudio.

Visitas escolares

Este es otro servicio que los centros del entorno solicitan a cada biblioteca con el objeto de que el alumno se inicie en el conocimiento de los rudimentos bibliotecarios. Los juegos de búsqueda de una información, de un autor, etcétera, son algunas de las técnicas empleadas para tal fin.

Otras actividades

Tal como señalábamos, la red de bibliotecas también organiza otros tipos de actividades abiertas a un público más amplio. Es el caso de las sesiones de animación a la lectura (donde también existe un bloque dirigido a grupos de alumnos, en horario de clase y previa reserva de cupo por parte de la escuela interesada), de los talleres de encuadernación, de las sesiones de presentación de novedades del libro infantil, concursos de marca-páginas o actos culturales relacionados con el teatro, el mimo, la iniciación a la pintura o la música, conferencias...

Faustino Vellosillo, director de

Bibliotecas de Caja de Madrid, considera que "las bibliotecas no pueden quedar ancladas en los fines que tenían en el pasado. Tienen que ir evolucionando en estrecha armonía con el desarrollo social, y saber cuál es su función en los actuales momentos. Para ello habrá que ir modificando su operativa en todos los campos, dando acceso en sus fondos documentales a nuevos soportes hasta ahora poco presentes en las bibliotecas. Las Bibliotecas de la Caja de Madrid llevan a cabo una función que puede calificarse de muy positiva.

Se ha hablado de un horizonte crepuscular para la galaxia Gutenberg y por tanto para las bibliotecas, augurio que dista mucho de la realidad sobre todo si el mundo del libro y las bibliotecas saben adaptarse a la nueva realidad en estos momentos agónicos del siglo XX y abordar el nuevo milenio con renovadas perspectivas.

Las Bibliotecas de Caja de Madrid han comenzado su introducción en esta nueva dinámica, estableciendo su automatización, iniciando nuevas directrices que pasan

por el estudio de lo que la sociedad demanda de las bibliotecas.

Hay que insistir, una y otra vez, en que cuantas más bibliotecas existan, mejor será para la sociedad. No hay ni debe haber una competencia entre las distintas redes de bibliotecas, sino que deben complementarse, trabajar en común, entre otras razones porque nuestro panorama bibliotecario aún no alcanza las pautas emitidas al efecto por los organismos internacionales.

Nuestro objetivo más inmediato es analizar las necesidades de las zonas donde se ubican nuestras bibliotecas para tratar de ampliar y adaptar los servicios de cada centro a las condiciones de su entorno para así llegar a todos los estamentos sociales y mejor cumplir sus fines en pro del individuo, el libro y la cultura".

■ RAMÓN SALABERRÍA

Para más información:

GECESA

Preciados, 44

28013 Madrid

Tel.: (91) 542.69.67

Fax: (91) 559.11.33

PUBLICIDAD